

DE ACUERDO A DATOS DEL INE PARA EL TRIMESTRE MÓVIL MARZO-MAYO

# Deterioro del mercado laboral: informalidad sube 6,4%, lideran mujeres y sector público

En total se crearon 297.416 puestos de trabajo, de los cuales 158.429 son ocupados informales, es decir, no tienen cotización previsional ni de salud. Empleo femenino informal aumentó 8,7%. En el caso de los hombres fueron 4,5%.

L. CASTAÑEDA Y J. P. PALACIOS

La falta de dinamismo de la actividad económica presionó la precarización del mercado laboral en el trimestre marzo-mayo. Pese a que el desempleo cedió 0,2 puntos porcentuales hasta un 8,3% al cierre del quinto mes, detrás de esa cifra se observa un alza de la ocupación pero liderada por el empleo informal, especialmente de las mujeres y la administración pública.

La tasa de ocupación informal en el trimestre móvil marzo-mayo alcanzó a 28,2% (Ver infografía), con un aumento de 0,8 puntos porcentuales en 12 meses, destacando el aumento de 37,6% en los ocupados informales dentro de la administración pública y de 12,2% en el comercio.

La encuesta del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) muestra una baja en 12 meses en la tasa de desocupación desde 8,5% a 8,3%, resultado de un aumento de 3,3% en las personas ocupadas y de 3,1% en las personas dentro de la fuerza de trabajo. El ascenso de los ocupados se fundamentó en un incremento de 16,9% en la administración pública; 5,3% en transporte, 4,2% en salud y 8,2% en otras actividades de servicios.

Para los ocupados en la administración pública, el INE tiene una definición amplia que incluye al gobierno central, gobiernos regionales, municipios y empresas públicas, detalló Leonardo González, subdirector técnico del INE. Restando el personal

que está levantando el censo, el aumento del empleo en el sector sería de 11%, agregó. En el último año, aumentó en 81.064 el empleo asalariado público.

Entre los expertos el salto en el empleo público deja en evidencia el mayor gasto del Gobierno en medio de la falta de dinamismo del mercado laboral.

"Puede ser que el desempleo este año baje impulsado por el gasto público, pero el próximo año eso va a tener que ser a lo mejor revisado y probablemente no haya la cantidad de creación de empleos nuevos, entonces los números del próximo año probablemente van a empeorar", pronostica Esteban Viani, economista y académico de la Universidad Autónoma.

## Preocupante desglose

En opinión de Carmen Cifuentes, investigadora de Clapes UC, estas cifras indican que el empleo formal del sector privado sigue debilitado.

"Una proporción significativa de los nuevos empleos corresponde al sector público. De hecho, la suma de trabajos informales y empleos públicos explica más del 70% de la creación total de empleo", dice Cifuentes.

En total se crean 297.416 puestos de trabajo, de los cuales 158.429 son ocupados informales, es decir, no tienen cotización previsional ni de salud. Las personas ocupadas informales aumentaron 6,4% (8,7% en las mujeres y 4,5% en los hombres).

